

9.1 La garantie d'accès

L'appartenance à l'ALENA garantit l'accès à un marché évolué et prospère disposant d'un PIB de plus de 7 billions de dollars. Si les exportations de l'Argentine ne lui sont pas principalement destinées à l'heure actuelle, la zone de l'ALENA offre à ce pays les débouchés les plus prometteurs dans la perspective d'une expansion de ses exportations. À mesure qu'ils s'adaptent aux exigences de la nouvelle conjoncture née de la libéralisation de l'économie nationale, les exportateurs argentins deviennent de plus en plus concurrentiels, ce qui leur permet d'exporter beaucoup plus vers les États-Unis et les autres pays de l'ALENA. En devenant membre de l'ALENA, l'Argentine disposera d'un accès garanti à un vaste marché. Elle enregistra fort probablement une forte croissance de ses exportations en termes absolus, dont la part destinée aux pays de l'ALENA augmentera. En fait, l'accession en soi contribuera à accroître la compétitivité industrielle en réduisant le risque d'affaire et en permettant aux entreprises argentines de faire des projets et des investissements à long terme propres à améliorer leur productivité.

9.2 Les avantages économiques

Les analyses économiques des répercussions de la libéralisation des échanges dans l'hémisphère occidental montrent que tous les pays participants en tirent d'importants avantages économiques. Signalons en particulier l'étude réalisée en 1994 par Drusilla Brown et une équipe de collaborateurs, sur les conséquences de l'extension de l'ALENA à partir de l'examen des effets du retrait des tarifs. D'après les résultats de cette étude, chacun des pays devenu membre de l'ALENA a vu son PIB enregistrer une forte croissance⁸⁷. Bien que le modèle retenu ne rende pas compte de bon nombre des effets dynamiques additionnels de la libéralisation des échanges et ne prenne en considération ni les IED ni le mouvement transfrontières de travailleurs, cette étude n'en démontre pas moins que l'Argentine retirerait des avantages économiques de son accession à l'ALENA, ne serait-ce qu'en raison du retrait des droits à l'importation. Quand tous les facteurs sont pris en considération, notamment les avantages à long terme d'une meilleure garantie d'accès, il apparaît évident que l'Argentine aurait tout intérêt à devenir membre de l'ALENA.

⁸⁷ An Assessment of Extending NAFTA to Other Major Trading Countries in South America, Drusilla K. Brown et coll., Ann Arbor, Michigan, University of Michigan, Institute of Public Policy Studies, 1994.